LE « PAYS », UN AUTRE TERRITOIRE DE PROXIMITE

Le « pays » est un espace qui a vocation à organiser les solidarités au delà des limites des cantons, des arrondissements, voire des départements et des régions. Il est caractérisé par un faisceau d'indicateurs géographiques, culturels, économiques et sociaux qui s'organisent dans une entité cohérente.





Le « Pays » des Mauges : aux origines d'un "pays"

C'est le roi Charles le Chauve, petit-fils de Charlemagne, qui nous a laissé en 845 la mention des Mauges la plus ancienne. Néanmoins, à partir de cette date et jusqu'à l'an Mil, seules quelques apparitions dans les textes anciens nous en apprennent sur le pays et c'est l'archéologie, comme pour les périodes précédentes, qui est vraiment pourvoyeuse d'informations. Ce n'est donc qu'à partir du XIe siècle que les sources écrites permettent d'appréhender véritablement l'histoire des Mauges jusqu'à aujourd'hui.

Mais avant d'aller plus loin, il nous faut préciser ce que nous entendons par ce terme de Mauges. Il s'agit d'un plateau peu élevé et délimité au Nord par la Loire, frontière incontestable, et à l'Est par le Layon et l'Hyrôme, rivières qui constituent une délimitation objective du territoire, mais pas toujours significative. Au Sud et à l'Ouest, les frontières sont encore plus floues : sans aller jusqu'aux limites départementales du Maine-et-Loire, c'est plus dans le cœur des gens et dans leur mentalité que sur le terrain qu'il faut chercher des caractères maugeois.

De l'extérieur, les Mauges sont bien souvent présentées comme une terre conservatrice voire repliée sur ellemême. La réalité est plus complexe. A l'heure où ce pays tend à se disloquer du fait de l'aspiration par la sphère nantaise des communes situées à l'ouest d'une ligne St Florent - Beaupréau - Cholet, quand les autres restent ancrées à l'Anjou, son identité semble pourtant bien établie.

On retrouve ainsi des liens sociaux et culturels encore très forts qui permettent une vie associative dynamique et une certaine solidarité au moment où les difficultés économiques n'épargnent pas la région.

Source : site Internet de l'Association l'Histoire des Mauges